

Ciudad de Guatemala, 27 de enero de 2025

Melvin Arnoldo Beltetón Morales

Estudiante de la licenciatura en Sociología

Universidad de San Carlos de Guatemala

Resumen

Tras hacer un recorrido de la historia reciente del capitalismo guatemalteco aprovechando los principales conceptos de la Teoría Marxista de la Dependencia para analizar dicha historia, se busca valerse de la misma TMD para analizar los cambios que el capitalismo dependiente guatemalteco ha experimentado con respecto a la orientación de su matriz productiva; pues esta se ha reorientado no ya a la producción de una manufactura, una materia prima o un servicio, sino a la producción de seres humanos en condiciones precarias que vendan su fuerza de trabajo en condiciones de superexplotación para beneficio de la acumulación capitalista tanto en el capitalismo dependiente guatemalteco, como en el capitalismo central de la potencia imperialista estadounidense.

La finalidad de la ponencia es exponer los cambios que la globalización capitalista y neoliberal ha provocado en las dinámicas entre la economía central estadounidense y la economía periférica guatemalteca, especialmente, en lo que respecta a las consecuencias que este proceso mundial ha tenido para la fuerza de trabajo en la última, a la luz de los postulados de la Teoría Marxista de la Dependencia.

En este sentido, entendiendo al capitalismo guatemalteco como un capitalismo históricamente dependiente, se busca enmarcar los cambios que los trabajadores y las trabajadoras de este país han experimentado a través de la reorganización de los procesos productivos en el país centroamericano derivados del proceso de ajuste estructural y su profundización a medida que avanzaba el siglo XXI.

Así, las clases populares guatemaltecas no solo se han visto afectadas por un largo proceso de acumulación por desposesión, sino que también, las nuevas dinámicas del proceso de producción han reorientado la superexplotación de los trabajadores y las trabajadoras de este país en dos vías: la subcontratación *offshore* en empresas y transnacionales estadounidenses o el empleo de migrantes, en situación regular o irregular, en el mismo país norteamericano.